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飞行，是勇敢者的事业。对女飞行员来说，需要

更多的勇气和坚持。今天，全国人大代表、歼击机女

飞行员张潇带记者“着陆”演播室，讨论“军人父母投

靠”和“忠孝如何两全”话题，与网友分享自己矢志蓝

天奋勇逐梦的强军故事。

从考空姐到开歼击机，人大代表张潇经历了什么
■强军网记者 高 辉 邢 晋 吕 龙 沙何东 技术支持 戴 斌 刘 娜
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两会评论团

两会关注

两会心声

连日来，火箭军某部派出理论骨干深入一线解读两会热点。图为理论骨干利

用训练间隙宣讲。

周雨波摄

受访代表

陆军某研究院高级工程师
王明孝代表

武警四川总队政委 宗永

祥代表
新疆哈密市市长 祖木热

提·吾布力代表
陆军某部指导员 马和帕

丽代表

会客厅

今天我们需要有灵魂、有本事、有
血性、有品德的“四有”新时代革命军

人，未来战场上需要敢打敢拼、智勇双
全、身手矫健的血性男儿。山东省枣庄
军分区政委韦昌进委员认为，青少年是
国家的未来，也是军队的未来，在青少
年中广泛培育国家意识和尚武精神十
分重要。

韦昌进委员建议，做好这方面工

作，一是狠抓国防教育，着力营造尊
崇民族英雄、时代楷模的氛围。在中
小学教材中适当增加党和军队优良传
统作风的内容，把我军战争年代形成
的敢打敢拼的战斗精神传承下来。同
时，要充分发挥国防教育基地的作
用，打造有影响力的品牌。二是重视

体质健康，建立健全规范学生体育运
动技能培育制度。大力推进素质教
育，将学生体质总体情况纳入学校教
育评价体系。同时，要通过行政问责
督促相关部门将青少年体育工作落到
实处。三是齐抓共管，全社会共同努
力抓好国家意识和尚武精神的系统培
育。注重磨砺青少年的韧劲，提升青
少年自理能力和担当精神。政府、学
校的相关网站要增设青少年国防教育
专栏，组织开展形式多样的网络品德
教育。同时，有关部门要严厉打击抹
黑英雄、恶搞经典的行为，净化网络
环境，打造风清气正、健康向上的网
络空间。

韦昌进委员—

培育青少年的国家意识和尚武精神
■本报记者 张军胜

基层是部队建设的基础，实现党在

新时代的强军目标基础在基层，活力也

在基层。中共中央办公厅近日发出通

知，明确提出将2019年作为“基层减负

年”。当前，文山会海反弹回潮、督查检

查考核过度留痕等问题给一些基层部队

带来负担。作为一名基层主官，我希望

代表委员们多提为基层减负的议案提

案，也期待困扰基层的形式主义问题得

到彻底解决。

——武警重庆总队船艇支队政委

张永福

保健康就是保战斗力。近年来，训练

伤病多发的现象在一些部队不同程度存

在。我期待在今年两会上，代表委员们能

关注军人训练伤病预防与康复，通过提出

相关建议，呼吁建立更加科学高效的军地

联合防治体系，建设配套康复保障设施，

以有力举措降低训练伤病发生率，切实维

护官兵健康，促进部队战斗力提升。

——32148部队连长 马松波

士兵是军队的基石，高素质的士兵

队伍是实现强军目标的重要力量。士兵

的素质要靠学习历练来提升，能否有效

激发士兵的学习动力，关乎一支军队的

未来。近年来，士兵参加军队自考、职业

技能培训和技能等级鉴定等渠道进一步

拓宽。作为基层一兵，我想对代表委员

们说，我们盼望得到更多提升素质、成长

成才的机会，希望军事职业教育体系建

设的成果尽快惠及广大士兵。

——武警某部作战支援大队通信中

队上等兵 李高升

（易 昶、俞 博、张 龙整理）

两会前夕，新华网推出2019年两

会热点调查，引发网友广泛参与。在

18项候选热点话题中，教育公平、收

入水平、社会保障、住房保障等民生话

题得票稳居前列，而国防话题则一如

往年稍显冷门。

民生话题关系百姓冷暖，寄托着

人们对美好生活的向往，屡登热榜也

在情理之中。国防安全作为基本需

求，在话题榜上没有被特别关注，恰恰

反映出人们拥有高度的国防安全感。

实际上，国防话题并不冷。每年两会

期间，中国国防费增长的话题屡屡成

为部分外媒炒作“中国威胁论”的热

点，这与国内民众的淡定心态形成鲜

明对比。

习主席指出，我们的军队是人民

军队，我们的国防是全民国防。长期

和平的环境，让人们对安宁生活习以

为常。但我们不能忘记，我们只是生

活在一个没有战争的国家，绝不是生

活在一个没有战争的时代。没有一

个全民同心共建的强大国防，在面对

百年未有之大变局时，就可能重蹈历

史的覆辙。

近年来，随着国防和军队改革的

深入推进，一大批新型武器装备列装

部队，一系列惠军措施相继出台，军

民融合如火如荼发展，各地政府工作

报告中“含军量”日益增多，“让军人

成为全社会尊崇的职业”也渐成全社

会共识。

在国防建设愈来愈吸引更多目

光的同时，一些现象却不容乐观。近

年来，有的地区军事设施被损坏，军

事用地被挤占、训练场地被蚕食，个

别应征青年畏惧苦累、拒服兵役，还

有少数地方和行业，对军人优待政策

宣传不到位、落实打折扣。凡此种

种，不一而足。

全民国防需要全民动员、全民教

育。今年3月1日，国防宣传片《家国

与边关》走入全国万家影院，引发舆论

热潮。这也启示我们，在国防教育方

面，需要更加普及、更接地气；在国防

动员方面，需要更加精准、更加深入；

在国防意识强化方面，需要更加多元、

更加巧妙。甚至可以这么说，如果国

防话题不够热，那是因为它和普通人

的距离还不够近。如何让国防话题融

入生活、让国防意识深入人心，期待今

年两会带给我们更多惊喜。

让
国
防
意
识
深
入
人
心

■
陈

飞

武
小
文

3月11日，本报记者孙兴维（左

一）采访人大代表王明孝、祖木热提·

吾布力、宗永祥、马和帕丽（左二至左

五）。

本报记者 穆可双摄

人民礼遇，社会尊崇，

子弟兵心中分量最重的

勋章

记者：去年3月12日，习主席在出

席十三届全国人大一次会议解放军和

武警部队代表团全体会议时指出，组

建退役军人管理保障机构对于更好为

退役军人服务、让军人成为全社会尊

崇的职业具有重要意义，要把好事办

好办实。请谈谈在这方面的亲身感

受。

王明孝：我从事军事测绘工作 30
多年，亲身感受到了人民群众对测绘
兵的关心厚爱。有一个镜头让我终
生难忘：我们到西藏测绘时，经常碰
到沿途的小学生向我们行少先队队
礼，一直到我们走远了，才把手放下
来。同时，测绘事业离不开人民群众
的支持，在缺氧的高原，在深山密林，
许多群众冒着生命危险，义务给我们
当向导。什么是尊崇？这就是最直
接最真诚的尊崇，这也是我们干事创
业的动力源泉。

宗永祥：对于军人而言，分量最
重的勋章，便是人民的礼遇、社会的
尊崇。从部队建设到每年的干部转
业安置、军属就业、子女上学等，地方
各级党委政府都给予了大力支持。
让我印象深刻的一件事，是四川省退
役军人事务厅组建成立不久，就派人
专程到总队走访，听取意见建议，主

动对接工作。这种主动服务的大局
意识和为部队分忧的担当精神，让我
们很感动。

马和帕丽：我所在部队的班长黄
文津，去年参加“晴空”国际军事比武
竞赛，与多国精英同台竞技，获得优异
成绩，被新疆军区记一等功并表彰为
“基层建设先进个人”。团里专门派人
将喜报送到黄文津家乡汕头，汕头市
政府和汕头警备区联合在黄文津家乡
潮阳区铜盂镇凤壶村举行庆祝仪式，
让我们官兵感受到了当地政府的关心
厚爱。

构筑崇军尚武的“精神

长城”，全社会一直在

行动

记者：今年从中央到村六级都要

建立退役军人服务机构，这是国家对

军人关心关爱的又一具体举措。事实

上，军人职业荣誉从来都不只是部队

自己的事情，它是由国家、社会、家庭、

个人共同构筑的“精神长城”。请结合

各自实际谈谈感受。

祖木热提·吾布力：军队不生产谷
物，但生产安全；军人不生产商品，但
生产和平。“所谓岁月静好，只不过是
他们在负重前行”，正是因为有了军人
默默守卫家园，我们才能享受安宁的
生活。关爱在伍的、服务退伍的，是各
级政府义不容辞的责任。近年来，哈
密市在转业干部安置、退役军人服务

管理等方面做了大量工作，特别是对
部队官兵家属就业、子女上学等方面
遇到的困难，我们市委市政府全力解
决。目前，哈密市最好的幼儿园、小
学、初中全部开通绿色通道，让每一位
军人的子女都能上最好的学校。我出
生在军人家庭，父母、丈夫、儿子都当
过兵，深知军人的牺牲奉献。我们将
努力为军人及军属排忧解难，让生活
在哈密市的军人和军属享有更多的获
得感幸福感。

宗永祥：党的十八大以来，党和政
府采取了一系列措施，在全社会营造
了尊崇军人的浓厚氛围。特别是在这
次两会上又发布消息，将在中央和省
市县建立退役军人服务中心，在乡镇、
村建立退役军人服务站，并要求“全覆
盖”，做到“有机构、有编制、有人员、有
经费、有保障”。我相信，整个退役军
人服务保障体系建成后，可以为广大
退役军人和其他优抚对象提供更多更
好的服务。

马和帕丽：我来自新疆，新疆是所
有机场都开通军人依法优先通道的省
区市之一。作为驻疆部队的一员，我
充分感受到了身为军人的荣光。

以实际行动回报党

和人民的关怀厚爱

记者：党的十九大向全社会明确

了军人群体的地位作用。军人荣誉体

系建设寄托着人民的期望和厚爱，承

载着党和人民对军人的亲切关怀。作

为军人，我们绝不能辜负党和人民的

关怀与期望，必须始终聚焦备战打仗，

全面提高自身素质，锻造召之即来、来

之能战、战之必胜的精兵劲旅，永葆人

民军队的性质、宗旨和本色。请谈谈

这方面的感受和打算。

王明孝：军队打胜仗，人民是靠
山。人民厚爱有加，我们唯有提高
本领、精钻业务才能回报人民。我
想，军人以素质立身，只有练就过硬
本领，才能在祖国和人民需要的时
候履行职责完成使命。祖国和人民
对军人的希望，很大程度上表现为
期待军人在保卫祖国、建设祖国的
岗位上恪尽职守、建立功勋。我所
从事的测绘工作，军地通用性强，我
们一定要推出更多成果，让其在服
务部队战斗力的同时，又能支持地
方发展经济。

宗永祥：新时代的革命军人，要以
良好的作风形象回报人民厚爱，真正
做到“有灵魂、有本事、有血性、有品
德”。大家知道，当危险来临时，人们
的本能反应是迅速撤离，但军人往往
是哪里越危险越冲向哪里。2017 年 8
月，四川九寨沟地震中有一张“最美逆
行”的照片刷爆了朋友圈，主人公就是
我们武警四川总队阿坝支队士官张国
全。作为新时代革命军人，我们要始
终牢记宗旨，视人民利益高于生命，时
时处处彰显威武之师、文明之师、胜利
之师的形象。

（本报北京3月11日电）

不 负 荣 光
—军地人大代表热议让军人成为全社会尊崇的职业

■■本报记者 孙兴维


